

## BAB V

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh pendapatan dan konsumsi rumah tangga terhadap kesejahteraan keluarga petani tebu di Desa Pasucen Kecamatan Trangkil Kabupaten Pati. Responden dalam penelitian ini berjumlah 62 keluarga. Berdasarkan analisis statistik yang telah dilakukan, maka dapat disimpulkan beberapa hal sebagai berikut:

1. Hasil pengujian statistik pengaruh pendapatan terhadap kesejahteraan keluarga petani tebu menunjukkan nilai  $t_{hitung}$  7,721 dan  $t_{tabel}$  2,001 ini berarti  $t_{hitung}$  lebih besar dari  $t_{tabel}$  ( $7,721 > 2,001$ ) maka hipotesis nihil ( $H_0$ ) ditolak dan hipotesis alternatif ( $H_a$ ) diterima (terdapat pengaruh yang signifikan), yang artinya pendapatan merupakan variabel bebas yang benar-benar berpengaruh secara signifikan terhadap kesejahteraan keluarga petani tebu di Desa Pasucen Kecamatan Trangkil Kabupaten Pati.
2. Hasil pengujian statistik pengaruh konsumsi rumah tangga terhadap kesejahteraan keluarga petani tebu menunjukkan nilai  $t_{hitung}$  3,126 dan  $t_{tabel}$  2,001 ini berarti  $t_{hitung}$  lebih besar dari  $t_{tabel}$  ( $3,126 > 2,001$ ) maka hipotesis nihil ( $H_0$ ) ditolak dan hipotesis alternatif ( $H_a$ ) diterima (terdapat pengaruh yang signifikan), yang artinya konsumsi rumah tangga merupakan variabel bebas yang benar-benar berpengaruh secara signifikan terhadap kesejahteraan keluarga petani tebu di Desa Pasucen Kecamatan Trangkil Kabupaten Pati.
3. Secara bersama-sama variabel pendapatan dan konsumsi rumah tangga berpengaruh positif dan signifikan terhadap kesejahteraan keluarga petani tebu di Desa Pasucen Kecamatan Trangkil kabupaten Pati, karena berdasarkan uji statistik diperoleh nilai  $f$  hitung sebesar 83,841. Besarnya pengaruh tersebut dapat diketahui  $R$  sebesar 0.860, artinya variabel independen yang terdiri dari variabel pendapatan dan

konsumsi rumah tangga memberikan kontribusi sumbangan nilai  $r$  sebesar 86.0%, hal ini mengindikasikan bahwa variabel bebas (pendapatan dan konsumsi rumah tangga) memiliki hubungan terhadap variabel terikat (kesejahteraan keluarga). Dan hasil *output* didapat nilai  $R^2$  sebesar 0,731 yang artinya bahwa masih ada kekurangan sebesar 26.9% yang merupakan faktor yang belum diteliti oleh peneliti, misalnya faktor jumlah tanggungan dalam keluarga, umur, dan lainnya.

### **B. Keterbatasan Penelitian**

Dari penelitian ini terdapat beberapa keterbatasan yang menimbulkan gangguan terhadap hasil penelitian, dan kekurangan terhadap hasil penelitian ini. Keterbatasan yang terdapat dalam penelitian ini antara lain mencakup hal-hal sebagai berikut:

1. Keterbatasan referensi tentang penelitian atau riset sebelumnya, sehingga mengakibatkan penelitian ini memiliki banyak kelemahan, baik dari segi hasil penelitian maupun analisisnya.
2. Keterbatasan mengenai pemilihan variabel yang diteliti seperti yang disebutkan dalam penelitian ini, sehingga hasil penelitian ini hanya berfokus pada variabel-variabel tersebut.
3. Keterbatasan tentang sampel yang digunakan hanya 62 responden, sehingga peneliti kurang maksimal dalam menyebar angket.

### **C. Saran**

Berdasarkan hasil penelitian diatas, maka ada beberapa saran yang bisa penulis berikan untuk dijadikan bahan pertimbangan yaitu sebagai berikut:

1. Bagi keluarga petani tebu, supaya selalu bisa mempertahankan kualitas tebu yang dihasilkan agar bisa menambah pendapatan dan konsumsi serta kehidupan keluarganya bisa lebih sejahtera.

2. Untuk peneliti selanjutnya, supaya bisa menambah variabel yang lainnya. Sebab variabel-variabel yang digunakan mungkin hanya sebagian dari variabel-variabel yang ada dan kurang lengkap.

#### **D. Penutup**

Puji syukur *Alhamdulillah* penulis panjatkan kehadiran Allah SWT, yang telah memberikan hidayah dan taufik-Nya kepada penulis, sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini. Shalawat serta salam semoga tatap tercurah kepada Baginda Rasulullah Muhammad SAW yang kita harapkan syafa'atnya kelak di hari kiamat.

Penulis menyadari meskipun dalam penulisan skripsi ini telah berusaha semaksimal mungkin, namun dalam penulisan ini tidak lepas dari kesalahan dan kekeliruan. Hal itu semata-mata merupakan keterbatasan ilmu dan kemampuan yang penulis miliki. Oleh karena itu, penulis mengharapkan saran dan kritik yang konstruktif dari berbagai pihak demi perbaikan yang akan datang untuk mencapai kesempurnaan.

Akhirnya penulis hanya berharap semoga skripsi ini dapat menambah khazanah keilmuan, bermanfaat bagi penulis pada khususnya dan bagi pembaca pada umumnya. *Amin.*